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Un bulletin d'information pour les membres de l'Association des retraités de la BDC 

www.bdcpa.org     IDB/FBDB/BDC Fellowship   

Note de la rédaction : Il s'agit d'une édition spéciale de LIEN nommée LIEN Express qui se 

concentrera sur les questions relatives à la 37e AGA.  

AGA 2020/Nominations 

Patricia Massier a démissionné de son poste de présidente mais son mandat 

était en vigueur jusqu’à l'assemblée générale de 2021. Donc, Le 13 mai 2020, 

John Taggart a été nommé par le conseil d'administration pour compléter ce 

mandat. Aucune élection ou confirmation n'était requise. 

Depuis 2011, le grand dévouement et l’excellent service de Pat au cours des 9 

dernières années ont été grandement appréciés de tous.  Veuillez consulter la 

page 11 afin de lire son discours de départ.   

L’AGA de 2020 a été reportée à 2021 en raison des circonstances provoquées 

par la pandémie de Covid-19.  Des commentaires additionnels sont présentés 

dans ce numéro du LIEN.  Compte tenu du temps nécessaire à l'élection de 

nouveaux administrateurs lors de l'AGA de 2021, la décision a été prise de 

combler les postes vacants dès maintenant. 

Les postes vacants sont : Dan Daley, qui occupe le poste de directeur des 

Maritimes (N.-É., N.-B., Î.-P.-É.) depuis 2014, ne se représentait pas et a 

accepté de se retirer si un remplaçant pouvait être trouvé.  Joe Kierstead ne se 

représentera pas en Ontario et le poste de directeur de l'île de Vancouver est 

vacant depuis un certain temps.  En outre, le poste de directeur de Metro en 

Colombie-Britannique de John Taggart est devenu vacant avec son accession à 

la présidence.  Lors d'une réunion des directeurs le 17 juin, trois nouveaux 

directeurs ont été nommés par le conseil d'administration pour la durée de 

leur mandat :  Elizabeth Humber pour la Nouvelle-Écosse, Bob Darnell pour 

l'île de Vancouver et Shirley Bennie pour Metro Vancouver C.-B.  Les 

directeurs n’ont pu combler le poste vacant en Ontario pour le moment car 

aucun candidat n'était disponible. 

Ces nominations ont été confirmées lors de la dernière réunion du Conseil 

d’administration tenue le 17 juin, 2020.   Le Conseil d’administration a 

également décidé de reporter l’AGA de 2020 jusqu’en 2021.  
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___________________________________________________________ 

Candidats et remplacements jusqu’à maintenant (en date du 17 juin, 

2020) et leurs mandats sont indiqués ci-dessous.         

BUREAU DE DIRECTION   

Président  John Taggart(remplacement) Mandat d'un (1) an expirant à l'AGA 2021 

Secrétaire  Réal Leahey (titulaire) Mandat d'un (1) an expirant à l'AGA 2021 

Trésorière  Ching Jung (titulaire) Mandat d'un (1) an expirant à l'AGA 2021 

Directeurs   

Terre-Neuve-  Terry Quinn (titulaire) Mandat d'un (1) an expirant à l'AGA de 2021 

et-Labrador 

Nouvelle-Écosse.  Elizabeth Humber Mandat d'un (1) an expirant à l'AGA de 2021 

Nouveau-Brunswick, 

 Î.-P.-É 

Ontario  Anne Warne (titulaire) Mandat de deux (2) ans expirant à l’AGA de 2022 

Vacant -  candidat(s) requis  

Le candidat peut choisir un mandat d'un (1) ou de deux (2) ans 

Manitoba  Bettie Johnston (titulaire) Mandat de deux (2) ans expirant à l'AGA de 2022 

Saskatchewan  Mal Valentini (titulaire) Mandat de deux (2) ans expirant à l'AGA de 2022 

Sud de l’Alberta  Bob Thompson (titulaire) Mandat d'un (1) an expirant à l'AGA de 2021 

Nord de l’Alberta  Milt Lanes (titulaire) Mandat de deux (2) ans expirant à l'AGA de 2022 

Colombie-Britannique 

L’intérieur et le nord  Lyn Seritt (titulaire) mandat d'un (1) an expirant à l'AGA de 2021 

Metro Vancouver Shirley Bennie Mandat de deux (2) ans expirant à l'AGA de 2022 

Île de Vancouver   Bob Darnell Mandat d'un (1) an expirant à l'AGA de 2021 
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Pour les fonctions de directeur, voir notre site web - bdcpa.org - pour les règlements de 

l'association.   

Les membres sont encouragés à soumettre les noms de candidats pour les postes 

d'administrateurs et de directeurs. Les nominations pour l'AGA 2021 doivent être reçues par le 

secrétaire au plus tard le 15 juillet 2021 par courriel ou par courrier.  Cette date correspondra à la 

date prévue pour la tenue de l'AGA 2021 en septembre 2021.  Le candidat potentiel doit accepter 

la nomination. Merci à tous les candidats qui ont accepté de se présenter à l'élection.  

Quelques faits marquants du mandat - Réal Leahey a été secrétaire pendant 20 ans ; Mal Valentini 

a été directeur pour la Saskatchewan pendant 23 ans ; Bob Thompson a été directeur pour le sud 

de l’Alberta pendant 14 ans. 

________________________________________________________________________________ 

 

Matériel de l'AGA 2021 

 

L'AGA 2021 sera tenue normalement et la convocation contiendra les points suivants : 

1. Avis de convocation 

2. Liste des candidatures  

3. Procès-verbal 

4. Procès-verbal de l'AGA 2019 

5. Copie de la décision lors de la réunion du Conseil d'administration du 17 juin de reporter 

l'AGA 2020 à 2021 

6. Rapport du Président 

7. Agenda 

8. Motion de ratification de reporter l'AGA 2020 en violation des statuts et de la Constitution 

9. Proposition d’approuver un ensemble révisé de règlements et la constitution (pour faire 

face à l'éventualité de devoir reporter de nouveau dans le futur et pour simplifier le processus).  

Étant donné que l'AGA 2020 a été reportée, les rapports qui auraient été présentés sont présentés 

ici pour information et examen par les membres. 
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________________________________________________________________________________ 

 

 

Procès-verbal de l'AGA 2019 (brouillon) 

Association des retraités de la BDC 

36e assemblée générale annuelle 

Mercredi 11 septembre 2019 à 12h30 (HAE) : 

Par vidéoconférence et téléconférence avec la salle de vidéoconférence de Halton   

1. Ouverture de la réunion 

A 12h35, la Présidente Patricia Massier demande de confirmer la présence des membres du 

Conseil. Pat Massier, Wendy McCulloch, Real Leahey, Ching Jung, John Taggart, Ghislain Hudon, 

Anne Warne, Joe Kierstead, Betty Johnson, Malvin Valentini, Milton Lanes et Jim Anhorn et Brian 

Massier (membre de droit,) sont les administrateurs présents. 

Dan Daley et Bernard Fafard avaient exprimé leurs regrets. 

Un employé actuel, membre de l'Association, était également présent. 

À 12h37, le quorum étant atteint, le président déclare la séance ouverte. 

2. Observations de la Présidente  

Il y a onze ans, aujourd'hui, les tours jumelles de Manhattan ont été rasées et le monde est un peu 

déséquilibré depuis. Je m'en souviens très bien, comme vous tous. Nous vivions à Calgary, Brian 

était à Edmonton pour une visite de la région, mes bagages étaient posés devant la porte d'entrée, 

préparés pour un ‘BDC Way’ de 10 jours à Montréal. Cette session de formation a été reportée 

d'un mois. Certaines des personnes participant à cette session ont maintenant pris leur retraite de 

la Banque. Le temps passe, comme on dit. 

Cela nous rappelle les points tournants de la BDC où la Banque n'était plus jamais la même à 

l'époque. Les programmes de formation pour les entrepreneurs ont été introduits au début des 

années 1970. De nombreuses personnes prétendent être "les premières" à en dispenser.  Ce fut 

néanmoins le début des services de gestion qui ont évolué pour devenir ce qui est aujourd'hui les 

services de gestion conseil. En 1975, lorsque la BID est devenue la FBDB, ce petit secteur de la 

Banque qui produisait des revenus et qui demandait 35 dollars pour un séminaire d'une journée 

complète, y compris le déjeuner et un bar après la session, comprenait également ce que l'on 

appelait le CASE. Au cours du dernier exercice financier, cette division a enregistré 1 600 contrats 
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d'une valeur de 26,8 millions de dollars. Certaines choses ne changent pas, cependant - la Banque 

considère les pertes de cette division comme un investissement dans les entrepreneurs canadiens. 

 En 1995, la BDC a vu le jour. Je me souviens que l'objectif était d'atteindre 10 milliards de 

dollars de prêts sur les quelques 3 milliards de dollars qui étaient alors en cours. Aujourd'hui, le 

capital-risque a des investissements de 3 milliards de dollars et le portefeuille a atteint 35 milliards 

de dollars. À l'été 1995, j'étais directeur des politiques et procédures et je me souviens d'avoir 

essayé de définir le nouveau mandat concernant notre statut de prêteur complémentaire. C'était 

délicat, mais le nouveau mandat de la Banque l'a certainement propulsé dans le changement et 

dans la définition de ce qu'est aujourd'hui la BDC. 

En septembre 2001, Jerry Bourque était le président de l'Association. Le reste de l'exécutif était 

composé de Don Brown, Yves Milette et Réal, qui, à part Mal Valentini, sont les deux seuls des 15 

administrateurs qui siègent encore au conseil. Notre grand changement est intervenu au cours de 

l'exercice 2017. Le fonctionnement de l'association a changé, et les changements se sont reflétés 

dans le taux de participation aux activités. La dernière année où la Banque a financé nos réunions, 

nous avons eu 21 réunions avec 515 personnes présentes. L'année dernière, il y a eu 17 réunions 

avec 336 participants, soit un peu plus de 20 % de nos membres. Il serait bon de revenir aux totaux 

précédents, mais de nombreux facteurs entrent en jeu. L'âge moyen de nos membres augmente et 

donc la mobilité diminue.  

L'intérêt pour l'association est toujours présent et le désir de communiquer entre nous est 

toujours aussi fort. Mais la réalité est que les choses ont changé, et c'est à ceux d'entre nous qui 

restent actifs au sein de la BDCPA de soutenir et d'encourager cela. La Banque soutient cela car 

elle finance tous nos efforts de communication - la conférence téléphonique pour l'AG, le LIEN et 

le site web. 

Le temps passe. 

3. Approbation de l'ordre du jour  

Proposée par Wendy McCulloch, appuyée par John Taggart, '' d'approuver l'ordre du jour tel que 

présenté'' motion approuvée 

4. Approbation du procès-verbal de la 35e AGA (affiché sur notre site web) 

Proposé par Jim Anhorn, secondé par Mal Valentini pour ''approuver le procès-verbal de la 35ème 

Assemblée générale annuelle tel que présenté''. Motion approuvée 

5. Élection ou réélection des membres du conseil d'administration  

Aucun nom de candidat n'a été reçu par le secrétaire avant la réunion ou soumis par l'assemblée 

pour les postes décrits aux pages 10-11 du LIEN Printemps et été 2019. 
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Proposé par Wendy McCulloch, appuyé par Brian Massier de ''déclarer élu ou réélu la liste 

suivante de candidats telle que soumise par le vice-président et publiée dans le LIEN'' motion 

approuvée : 

 

La présidente   Patricia Massier pour une période de deux ans se terminant avec l'AGA 

2021  

La vice-présidente  Wendy McCulloch pour une période de deux ans se terminant avec l'AGA 

2021 

La trésorière   Ching Jung pour un an, se terminant avec l'AGA de 2020 

Terre-Neuve et   Terry Quinn pour une année se terminant avec l'AGA 2020 

Labrador  

Nouvelle-Écosse,  Dan Daley pour un an se terminant avec l'AGA 2020 

Nouveau-Brunswick et l’Î. -P.-É. 

Québec   Roger Michel pour une période de deux ans se terminant avec l'AGA 2021 

Bernard Fafard pour une période de deux ans se terminant avec l'AGA de 

2021 

Ghislain Hudon pour une période de deux ans se terminant avec l'AGA de 

2021 

Saskatchewan  Malvin Valentini pour une période de deux ans se terminant avec l'AGA 

2021 

Sud de l’Alberta  Bob Thompson pour une année se terminant avec l'AGA 2020 

Nord de l’Alberta et  Milt Lanes pour deux ans, se terminant avec l’AGA de 2021 

T. N.-O.  

Colombie-Britannique 

 Intérieur et Nord  Lynn Seritt pour une année se terminant avec l'AGA de 2020 

 Metro Vancouver  Jim Anhorn pour une période de deux ans se terminant avec l'AGA 2021 

L'île de Vancouver, en Colombie-Britannique, est un poste vacant qui pourrait être comblé par un 

candidat nommé par le conseil d'administration. 
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6. Rapport du secrétaire  

Le secrétaire a fait le rapport suivant. 

Le nombre de membres est passé à 1514, soit 33 de plus que l'année dernière, ce qui pourrait être 

dû à un plus grand nombre de départs à la retraite fin 2018.  

Le nombre d'adresses inconnues a été réduit de 9 à 38. C'est significatif et important. Nous 

devrions continuer à revoir cette liste de membres sans adresse connue, car ni la banque ni 

l'Association ne peuvent communiquer avec eux.  

Cette année, nous inviterons 17 employés actifs à rejoindre l'Association car ils ont atteint 25 ans 

de service et peuvent désormais adhérer à notre association. 

Notre liste d'adresses électroniques change régulièrement. Nous gagnons de nouveaux 

correspondants ; nous en perdons certains bien que nous fassions très attention à toutes les 

notifications que nous recevons des membres lorsqu'ils changent de fournisseur. Nous 

correspondons actuellement avec 435, soit une augmentation nette de 2 seulement. 

Si l'on considère le nombre de décès des membres, 39 au cours des 12 derniers mois, il est difficile 

d’obtenir un nombre croissant de membres et de correspondants par courriel.  

7. Rapport de la trésorière 

La trésorière, Ching Jung, a présenté les principaux éléments des activités financières, laissant 

$13,645 dollars en banque comme fonds de fonctionnement, après avoir dépensé seulement $205 

dollars net au cours des 12 derniers mois. 

La BDC ne fournit plus de soutien financier à l'Association, à l'exception des dépenses liées au site 

web 

L'assemblée générale annuelle s'est tenue par télécommunications au bureau de la BDC. Aucune 

dépense n'a été imputée à l'Association des retraités de la BDC. 

À partir du 1er avril 2018, tous les coûts liés aux réunions régionales sont entièrement pris en 

charge par les participants.  

Les activités pour les 12 mois se terminant le 31 mars 2019 ont rassemblé 336 membres pour 17 

activités alors que l'année précédente avait vu 14 activités et 292 participants. 

8. Rapport de la Commission d'examen financier 

Ce point n'a été maintenu à l'ordre du jour qu'à titre de rappel, car le précédent examinateur 

externe avait suggéré que le petit nombre et la valeur en dollars des transactions financières ne 

justifiaient pas d'investir du temps dans cet examen. Les membres ou le conseil d'administration 

ont accepté à condition que la prochaine révision de nos règlements élimine cette obligation.  
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9. Motion de réception et d'approbation des rapports tels que présentés 

Il a été décidé à l'unanimité d'approuver une proposition visant à recevoir, approuver et archiver 

le rapport du trésorier et le rapport du secrétaire tels que présentés 

10. Orientation future de l'association 

Il a été mentionné qu'il n'était pas nécessaire d'organiser davantage de réunions du conseil 

d'administration pour maintenir l'association dans son état actuel.  

Nos deux représentants auprès du régime de retraite, Brian Massier et Jim Anhorn, ont signalé 

quils avaient assisté à une réunion et nous ont fait part de leur bonne impression et de leur 

satisfaction concernant l'administration et les résultats financiers des fonds du régime de retraite. 

Ils ont déclaré que la réunion avait également apporté de bonnes clarifications sur la structure et 

la gestion du Comité. 

11. Clôture de l'assemblée générale annuelle 

N'ayant pas d'autre sujet à discuter, la Présidente, Pat Massier, a officiellement clos la réunion à 

13h26. 

 

________________________________________________________________________________ 

 

Présidents de comités requis  

En raison de la démission de Patricia Massier, les présidents de comités suivants doivent être 

remplacés. 

1. Président du comité des médias sociaux 

a) Facebook - BDI/BFD/BDC Esprit de camaraderie - personne devant agir en tant 

qu'administrateur 

- Accepter de nouveaux membres et envoyer un avis de bienvenue à tous les membres. 

- Rejeter et bloquer ceux qui ne remplissent pas les conditions requises pour faire partie du groupe 

- des utilisateurs de Facebook choisis au hasard qui demandent à rejoindre le groupe et qui ne 

sont pas des employés ou des retraités, anciens ou actuels. 

- Le téléchargement de passages à partir des courriels du secrétaire. 

- Le téléchargement d'histoires et de photos d'événements. 

- Téléchargement d'avis d'événements à venir. 
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- Le téléchargement ou le partage d'articles de diverses sources sur la Banque. 

b) Gestion du site web - Administrateur 

- Identifier les endroits où le site web a besoin d'être mis à jour / assurer la liaison avec le 

webmestre pour les mises à jour / assurer la liaison avec le traducteur pour garantir que tout soit 

dans les deux langues officielles. 

- Télécharger dans les zones anglaise et française - bulletins d'information, passages (à partir des 

courriels du secrétaire), photos et récits d'événements et d'activités, avis d'événements et 

d'activités à venir, autres avis. 

- Maintenir les contacts à jour.  

2. Lien - Rédacteur 

- Les sources de tous les documents pour deux numéros par an - Printemps et été (généralement 

envoyés en avril ou début mai) et Automne et hiver (généralement envoyés en octobre ou début 

novembre). 

- Rédaction d'articles et de la section FAQ, copie d’avis de décès à partir des courriels du 

secrétaire. 

- Éditer tous les documents soumis par les membres. 

- Assurer la liaison avec les trois traducteurs bénévoles pour que les numéros soient complets dans 

les deux langues officielles. 

- Mise en page des numéros (Word est utilisé actuellement). 

- Informer le siège social un mois à l'avance de la date d'envoi des numéros par courrier 

électronique en format pdf afin qu'il puisse prendre des dispositions pour le temps passé dans la 

salle de courrier et la préparation des listes de distribution. 

- Fournir des fichiers à imprimer en format pdf. 

- Télécharger les numéros en format pdf sur le site web dans les deux langues. 

 

________________________________________________________________________________ 

 

Message de départ de notre grande présidente sortante Patricia Massier 
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C'était le meilleur des temps 

Lorsque j’ai débuté à la Banque en novembre 1976, je n'avais 

aucune idée de l'aventure qui m'attendait. Tant de personnes 

regardent leur vie professionnelle avec des regrets et parfois de 

l'animosité. Pas moi ! Ces plus de 44 dernières années ont été 

riches en changements et en expériences pour lesquelles je suis 

très reconnaissante. 

J'ai commencé à travailler pour la Banque à Chatham, dans 

l'Ontario - pas vraiment une ville mais, à l'époque, pleine de 

possibilités de prêts. J'y ai beaucoup appris sur l'industrie 

manufacturière et agroalimentaire. L'étape suivante a été Toronto, 

où le PAG (département d'ingénierie) m'a emmené partout en 

Ontario. J'ai vu des sites historiques, appris à qui faire confiance en affaires et comment les clubs 

masculins ne sont pas favorables en ce a trait aux femmes qui se présentent pour le déjeuner.  

J'ai eu la chance de travailler dans l'Ouest, puis dans le Nord, une région très passionnante. Mes 

enfants ont appris à se faire rapidement des amis, à naviguer dans de nouvelles villes, à piéger des 

lynx et à abattre des bisons. J'ai voyagé dans tout le nord à partir de Yellowknife - j'ai appris des 

jeux des aînés inuits, j'ai fait du traîneau à chiens, j'ai pris l’avion pour me rendre dans les fjords, 

j'ai visité des colonies et je me suis faite des tonnes d'amis. 

Un choc m'attendait à mon retour à Toronto. Non, la façon dont j'avais l'habitude de traiter avec 

les entrepreneurs n'était plus valide mais la Banque m'a quand même offerte des moments 

passionnants. J'ai adoré assister aux Junos et aux ‘afterparties‘ (fêtes après les événements) ainsi 

qu'aux réceptions privées du TIFF avec le who's who (qui est qui) du monde du cinéma. Je suis 

allée à des lancements de disques et j'ai côtoyé des éditeurs de livres. Tout en travaillant, j'aimais 

travailler avec des gens merveilleux. 

Montréal était le paradis - j'avais du mal avec le français, mais l'immersion à la Table ronde du 

vendredi soir m'a aidé. Entre-temps, j'ai rencontré mon mari Brian (il était à Regina et moi à 

Edmonton) - quel meilleur avantage pourriez-vous avoir de la part d'un employeur ? 

Où d'autre pourriez-vous voyager d'un océan à l'autre, en mangeant dans des restaurants de 

premier ordre, en jouant au golf sur des terrains de premier ordre, en séjournant dans des stations 

balnéaires de classe mondiale - tout cela au nom du travail ? La Banque nous a très bien traités et 

ils s'attendaient à ce que nous travaillions dur en retour. Le commerce n'a peut-être pas toujours 

été équitable, mais tout a fini par s'arranger. 

En tant que jeune mère de trois enfants et seule soutien de la famille, je peux dire que j'ai parfois 

été mécontente des contributions que j'ai versées au régime de retraite. Avec le recul, je suis 

heureuse que nous avions cette possibilité.  Je suis maintenant à la retraite depuis presque aussi 
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longtemps que j'ai travaillé pour la Banque. Je bénéficie d'un excellent régime de retraite et d'un 

superbe ensemble d'avantages sociaux. C'est un choix intelligent d’avoir joint la Banque. 

Je suis entré à la Banque en tant que Pat Kerrigan, membre du personnel masculin, et je suis partie 

avec regret près de 23 ans plus tard du Service de la formation à Montréal. Brian a poursuivi sa 

carrière et nous avons eu la chance de vivre à Calgary et à Kelowna jusqu'à son départ à la retraite 

en 2005. Depuis lors, nous avons vécu en Ontario et nous avons continué à nous impliquer par le 

biais de l'Association des retraités et du Conseil des pensions. 

J'ai récemment pris ma retraite en tant que présidente de la BDCPA, un rôle que j'occupais depuis 

juin 2011 (la personne avec le plus d’ancienneté à ce poste) et du bureau des communications - j'ai 

édité le LIEN pendant 14 ans, j'ai été l'administrateur du site Facebook depuis sa création en 

janvier 2009, et je suis l'administrateur du site web bdcpa.org depuis 2010. Cette association a été 

presque aussi enrichissante que de travailler pour la Banque. L'association a un bon avenir tant 

que la communication demeure ouverte et fréquente. 

________________________________________________________________________________ 

 

Nouveau président   

                       

Le harfang des neiges est le totem de 

notre famille (Inuit) 

Les armoiries de Taggart ont été créées 

en 1606 

 Nous faisons partie du clan Stewart et 

nous avons adopté le tartan de chasse 

Stewart 

John Taggart, votre nouveau président. 

Je me réjouis de prendre les rênes de Pat Messier, notre présidente sortante 

depuis plus de 10 ans.  Je lui souhaite beaucoup de succès dans sa dernière 

retraite.  Comme nous tous, elle en a eu plusieurs.  

J'ai commencé ma carrière professionnelle en tant que stagiaire en 

comptabilité en 1959 à Hull P.Q. après avoir obtenu mon diplôme de l'école 

secondaire de Courtenay à l'âge de 16 ans.  Je suis né dans le sud d’Ottawa 

dans une ferme sur Heron Road, mais la ferme a été expropriée par le gouvernement.  La terre est 

maintenant couverte par tous ces grands bâtiments gouvernementaux.  Mon père, qui venait 

récemment de prendre sa retraite de la GRC, nous a tous déménagés à Courtenay en C.-B. où j'ai 

terminé mon secondaire.   L'université n'était pas pour moi, alors j'ai trouvé un emploi à la Banque 
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de Nouvelle-Écosse en tant que junior (même pas caissier).  Les mutations m'ont conduit à 

Nanaimo, au centre-ville de Vancouver, à Victoria, à Prince George et de nouveau à Vancouver. 

Lors de ma dernière mutation, j'ai joint un autre banquier (BofM) rencontré à Prince George, qui a 

été muté à Vancouver la même semaine que moi.  Nous avons vécu ensemble dans le secteur 

ouest.  Un soir fatidique, sa sœur Angela est venue lui rendre visite.  Elle était étudiante en 

diététique à UBC. 

Une chose en entraînant une autre, Angela et moi nous sommes mariés le 15 juillet 1967.  C'était 

notre projet du centenaire.   Je lui ai promis que je retournerais à l'université.  Après 12 ans de 

cours du soir avec une interruption de 2 ans à Prince George, grâce à une mutation de la BID de 

nouveau à Prince George, j'ai obtenu en 1979 une licence de l'université Simon Fraser avec une 

double majeure en économie et commerce avec une expertise en banque internationale. 

 En 1970, j'ai quitté la Banque de Nouvelle-Écosse sur l'insistance d'un ami, qui avait fait la même 

chose un an plus tôt, et j'ai joint la BDI à Vancouver.  J'ai eu plusieurs affectations dans les années 

1970, pour finir comme directeur de notre nouvelle succursale de Richmond.  Après avoir obtenu 

mon diplôme de l'université Simon Fraser, j'ai été recruté par la Société générale sa. Canada (la 

banque parisienne internationale) pour diriger ses opérations à Vancouver Canada et l'aider à 

s'installer ici à Vancouver.  Je n'ai pas été d'accord avec leur modèle d'entreprise et je suis 

retourné à BFD (nouveau nom) un an plus tard..   

Aucun poste de direction n'était disponible, alors je suis allé dans l'ancien service d'ingénierie.  

Quelques mois plus tard, j'ai été muté à la division du capital de risque à Vancouver pendant 

environ un an, jusqu'à ce qu’à ce que je sois muté à Toronto en tant que directeur de la division du 

capital de risque de l'Ontario.  Pendant cette période à Toronto, j'ai également été vice-président 

de l’Associaton du capital de risque de l'Ontario et j'ai siégé à de nombreux conseils 

d'administration au nom de la Banque pour des sociétés dans lesquelles nous avions des 

investissements, y compris une société publique.  Deux ans plus tard, la Banque a procédé à une 

autre réorganisation et a fusionné les divisions de capital de risque.  Donc, sans emploi, je 

retourne à Vancouver et je retourne à l'ingénierie.  Cela a duré environ un an, lorsque j'ai été 

détaché auprès du gouvernement fédéral au nom de la Banque pour travailler avec EDC et le 

ministère des communications sur plusieurs initiatives, le gouvernement souhaitait que la Banque 

livre au public au nom du gouvernement.  Pendant les 30 mois qui ont suivi, j'ai vécu dans des 

avions et dans des chambres d'hôtel.  Ils voulaient que je déménage à Montréal mais comme ma 

femme ne pouvait pas enseigner au Québec, nous nous sommes mis d'accord - je passerais trois 

semaines à Vancouver et trois semaines dans l'Est tout dépendant de la ville où je devais travailler.  

C'était principalement à Ottawa, mais j'ai fait des séjours à Montréal, Toronto, Washington DC, 

Chicago et San Francisco. 

Pendant cette période, j'ai établi les cadres des différents accords tripartites ainsi que les 

politiques et procédures du programme de financement des créances à l'étranger, du programme 

de subventions (prêts) à l'édition de livres et du programme d'assurance de cautionnement de 
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construction pour les petites entreprises.  Lorsque ce détachement a pris fin, ma prochaine 

affectation a été celle de VPA Crédit en Colombie-Britannique.  Encore en 1996, la BDC devait 

entreprendre une nouvelle restructuration, il ne semblait pas que j'aurais gagné une des chaises 

musicales, alors j'ai démissionné.  C'est ainsi que se termine ma carrière bancaire de 37 ans et que 

commence ma carrière d'entrepreneur.  Je traiterai de ce sujet dans un prochain numéro du LIEN. 

Au cours de ma vie, j'ai essayé de redonner à la communauté.  Au fil des ans, j'ai été président de 

deux associations de propriétaires, président d'une grande compagnie de théâtre municipale à 

Richmond, président de l'association de toxicomanie de Richmond au nom du gouvernement 

provincial et chef de ma loge maçonnique et du district maçonnique ici en Colombie-Britannique.  

J'ai également été président d'une grande association politique de circonscription provinciale.  Au 

sein de l'Association des retraités de la BDC, j'ai été directeur et directeur général pendant de 

nombreuses années. 

Grâce à mon expérience et à mes antécédents, j'espère que je serai en mesure d'accomplir mes 

tâches de manière efficace dans un esprit de coopération et de camaraderie.  J'ai les grandes 

chaussures de Pat à remplir et j'espère que je peux faire appel à vous tous pour votre contribution 

et votre soutien.  Une chose que je compte faire, c'est d’appliquer mes efforts en étant un Don 

Quichotte en retournant à la banque pour essayer de rétablir un soutien financier.  Si l'un d'entre 

vous a des idées à ce sujet, faites-le moi savoir.   

La banque a été un soutien financier important pendant de nombreuses années jusqu'en 2016, 

date à laquelle une grande partie de ce soutien a été retiré.  Cependant, la BDC continue de 

soutenir l’Association comme suit : 

> 1) L'impression et l'envoi du "Lien" ; 

> 2) L'impression et l'envoi de la convocation à l'Assemblée générale annuelle ; 

> 3) Fournissant un lieu, une conférence téléphonique, une vidéoconférence dans les locaux de la 

BDC et son système de télécommunications pour nos réunions, sur réservation préalable ; 

> 4) Continuant de soutenir l'hébergement du site web et le nom de domaine du site web de 

l'Association". 

 

A bientôt dans le prochain numéro, 

John Taggart 

 

________________________________________________________________________________ 
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AVIS PAR COURRIEL À TOUS LES MEMBRES DÉCRIVANT LA DÉCISION ET 

LA RAISON DE REPORTER L'AGA  2020 

    Association des                              BDC Pensioners’ 

                  retraités de la BDC                         Association 

19 juin 2020 

Chers collègues retraités 

    Re : Assemblée générale annuelle 2020 

Avec l'apparition de Covid -19 – les Services d’imprimerie et la salle du courrier de la Banque ont 

été fermées.  Nous ne pouvons donc pas envoyer le dossier d'information du secrétaire à nos 

membres pour les informer de l'Assemblée générale annuelle (AGA).  Le dossier comprend 

normalement l'ordre du jour, le rapport de nomination couvrant la liste des nouveaux dirigeants et 

administrateurs pour l'année à venir et le procès-verbal de la dernière AGA, ainsi que toute autre 

information nécessitant l'attention de l'AGA. Cette communication est généralement envoyée par 

le secrétaire à tous les membres.  

 Lors d'une réunion du conseil d'administration tenue le 17 juin (par ZOOM), une motion a 

été adoptée pour reporter l'AGA 2020 à 2021.   La réunion du conseil d'administration a également 

élu trois nouveaux directeurs pour combler les postes vacants de trois postes de directeur qui se 

sont ouverts en raison de démissions.  Vous trouverez ci-joint une nouvelle liste de vos dirigeants 

et administrateurs pour votre information. Une motion devra être proposée lors de l'AGA 2021 

pour régulariser cette action.  Compte tenu de la situation de Covid-19 et du fait que la Banque ne 

fournit plus de financement monétaire à l'association, les administrateurs examineront notre 

Constitution et règlements actuels pour toute révision nécessaire.  Cette question sera inscrite à 

l'ordre du jour de l'AGA 2021.  La Banque apporte cependant son soutien au LIEN et à d'autres 

envois postaux, ce qui leur coûte au moins $10 000 dollars par an. Elle finance la conférence 

téléphonique de l'AGA. Elle finance l'hébergement et les coûts du site web. 

 Cet avis est diffusé à nos membres dont nous avons l'adresse électronique.  

Malheureusement, ceux qui n'ont pas d'adresse électronique ne le recevront pas directement.  

Nous l'afficherons sur notre page WEB (bdcpa.org).  Si vous connaissez un membre qui n'a pas 

d'adresse électronique, vous pouvez lui téléphoner pour l'informer du contenu de cette lettre.  

Nous disposons d'adresses électroniques pour quelques 500 membres sur un total de 1 552. 

Si vous souhaitez obtenir des précisions ou faire des commentaires, veuillez communiquer avec 

votre directeur régional ou avec moi à l'adresse jack,tag42@telus.net. 

Restez en bonne santé, 

 

Restez en bonne santé, 

John Taggart 

Président de l'Association des retraités de la BDC 
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________________________________________________________________________________ 

LE RIZ PRÉVAUT DANS LE RÈGNE VÉGÉTAL 

PAR ARMAND RODRIGUES 

 Les Goans sont euphoriques quand il s'agit de riz.  Certains d'entre nous à l'étranger ont peut-être 

oublié que notre nourriture de base à Goa était et 

demeure le riz.  La plupart des champs de Salcete 

produisent deux récoltes par an, alors qu'à Bardez, la 

norme est d'une seule.  Cette anomalie est 

simplement due au fait que Salcete est une région de 

basse altitude, contrairement à Bardez où le sol est 

plus sec et le terrain plus rocailleux car il se trouve sur 

les contreforts des Ghâts occidentaux. À Salcete, à 

part les pluies de mousson, l'eau est conservée dans 

de grands réservoirs artificiels pour la plantation de la deuxième culture. Depuis des temps 

immémoriaux, le riz à Goa était la variété brune épaisse avec une partie du son toujours présente. 

Puis, dans les années quarante, le gouvernement a décidé de faire des expériences avec le riz 

japonais.  Le rendement était beaucoup plus élevé, bien que le "vieux" riz ait été jugé beaucoup 

plus savoureux 

 Le riz a fait l'objet d'articles dans le petit déjeuner, le "canjee" de midi, le déjeuner et le dîner à 

Goa. Chacun d'entre eux a constitué un repas 

complet. "j" a été accompagné de "go-with", des 

amuse-gueules comme le curry d'hier, des 

cornichons, du poisson séché, des patates douces ou 

des morceaux de noix de coco.  Le déjeuner et le 

dîner comportaient les extras susmentionnés et/ou 

de la saucisse de Goa, du poisson mariné, du poisson 

frit, des crevettes, des moules ou un assortiment de 

crustacés.  Les casseroles en argile donnaient au riz 

et au curry une saveur qu'aucun autre récipient de cuisson ne pouvait égaler. 

De repas principal en Orient, il peut être un plat d'accompagnement dans de nombreuses régions 

du monde. Les Chinois l'aiment peut-être collant ou sous forme de riz frit.  Les Japonais l'utilisent 

dans les sushis. Les Hongrois le mettent dans leurs rouleaux de chou.  Les Italiens ont de 

nombreuses façons d'utiliser le rizzoto, c'est-à-dire le riz et le fromage.  Les Espagnols font une 

paella avec des queues de homard, des crevettes, des calamars et des moules. Les Portugais et les 

Goans ont du pulao, parfois cuit dans un bouillon de poisson.  Une version sucrée appelée pilau est 

populaire à l'Est et à l'Ouest.  En Louisiane, les cuisiniers cajuns et créoles utilisent des piments, 

des herbes et des haricots rouges dans leurs plats de riz.  Il en va de même pour certains habitants 
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des Caraïbes. En Inde, les lentilles sont des compléments.  Au Pakistan et en Inde, le biryani peut 

être composé de poulet, de mouton, de raisins secs et d'amandes.  Le riz au lait doit être ajouté au 

mélange.   Et qui n'a jamais entendu parler des boulettes de riz, des croquets et du riz croquant ? 

Les possibilités de cuisson sont infinies. Le riz est universellement populaire et est l'un des 

aliments les moins chers du marché. 

 Le riz est une céréale appartenant à la famille des herbes. Le riz sauvage n'est pas le riz tel que 

nous le connaissons.  C'est une herbe aquatique. 

L'Inde a été la première à cultiver le riz.  La Chine a 

commencé en 2000 avant J.-C. La culture n'a pas 

beaucoup changé au fil des ans.  Dans la plupart des 

pays de l'Est, le riz est cultivé dans des rizières, à la 

main, sous forme de plants.  Au fur et à mesure que 

les plantes poussent, les champs marécageux sont inondés et gardent l'eau en permanence.  

Lorsque les gerbes prennent une couleur jaune doré, elles sont récoltées à la main à l'aide d'une 

faucille. Le battage est généralement effectué à la main et avec les pieds des humains et des 

animaux.  Après le battage, les grains doivent être vannés pour éliminer la balle et les granulés 

résiduels d'argile, de pierre ou de sable qui peuvent se trouver dans le mélange. À Goa, le riz non 

décortiqué est séché sur de grandes nattes de bambou.  En Chine, il est assez courant de voir le riz 

être séché sur un quart du bord d'une route pavée. Il existe des moulins spéciaux pour le 

décorticage du riz.  La balle du riz est ajoutée à la nourriture pour les porcs.  Aux États-Unis, le riz 

est planté en diffusant des semences à partir d'un "avion" volant à basse altitude. L'irrigation 

artificielle est la norme.  En 150 jours environ, les gerbes sont récoltées mécaniquement puis 

traitées. Nous avons du riz à grains longs, moyens et courts.  Dans ces trois catégories, nous avons 

des milliers de variétés.  Aujourd'hui, presque tout le riz est du type long grain qui est moulu et 

poli pour devenir du riz blanc.  Seule une petite quantité est du riz "brun". 

Après tout, il convient de s'imprégner d'un bon vieux vin de riz japonais appelé "Sake", avec le plat 

de riz devant nous ! 

 

________________________________________________________________________________ 

 

En mémoire de ceux qui sont décédés depuis l'ajout de notre dernier lien 

Gérald Bourque décédé le 26 janvier 2020 lors d’un voyage en Floride. Gérald avait été le vice-

président de l’Association des retraités de la BDC de 1994 à 1997 avant d’accéder à la présidence 

en 1998.  Il a occupé ce poste avec beaucoup de doigté jusqu’en 2002 durant une période 

controversée requérant beaucoup de diplomatie. Il vivait à Candiac, (Québec). 
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Beverly A. Wilson est décédée le 23 février 2020. Elle était membre conjointe survivante et 
habitait à Guelph, Ontario. 

Brenda White membre conjointe vivant à Kamloops B.C. décédée subitement le 28 février 2020 à 

l’hôpital. 

Brenda était née à Victoria le 29 janvier 1947. 

Elle laisse dans le deuil Ken, son mari depuis 53 ans, ses fils Adam (Leigh Anne), Jason (Angela) et 

Jordan (Katrina) ainsi que ses petits-enfants Jared et Samantha.  

Brenda aimait le golf et les voyages en plus d’être une jardinière accomplie. Elle était membre de 

‘’the Ladies Lunch Group’’ et de ‘’the TRU Gentle Circuit track gang’’ mais ses activités étaient 

réduites dans les dernières années à cause de sa santé diminuée. 

John Penman, décédé le 1er mars 2020 habitait à Richmond BC. 

Linda Murray, membre épouse survivante est décédée le 11 mars 2020. Elle habitait Calgary 

Alberta 

Isabel K. Simon décédée le 17 mars, 2020. Elle était une retraitée habitant à Islington Ontario. 

Shirley M. Tite retraitée à Greenfield Park, Québec est décédée le 22 mars, 2020. 

Jean A. Wheatley retraitée demeurant à Weymouth, Nouvelle-Écosse est décédée le 23 mars, 

2020. 

Joyce Birney décédée le 4 avril 2020. Joyce était membre épouse survivante et habitait à 

Saanichton, B.C. 

Brian Hammond décédé le 10 avril 2020 à Montréal. Il demeurait à Pierrefonds Québec.  

Nous avons pu lire dans la Gazette de Montréal : 

‘’ Il a vécu sa vie telle qu’il le désirait jusqu’ à la fin, toujours au service du Seigneur dans tout ce 

qu’il faisait. Il nous a quitté dans l’après-midi à l’unité des soins intensifs de l’Hôpital Général Juif 

après avoir contracté le Coronavirus. Il rejoint Pat, sa chère première épouse et laisse dans le deuil 

sa compagne et épouse bien-aimée Lizanne Daigle. Père aimant et beau-père de Tim (Tricia), Paul 

(Laura), Peter (Wendy) et Suzie (Lisa). Grand-père de Katherine, Clara, Evelyn, Rose, Ryan et 

Peter.  Il avait épousé Pat en 1962. Ils sont déménagés en 1967 pour élever leurs deux garçons à 

Pierrefonds Ouest. Suite à la mort subite de Pat en 2011, il a rencontré et épousé Lizanne en 2014. 

Leur réunion de deux familles est un témoignage de son amour et de son besoin de partager cet 

amour. Brian a œuvré dans le domaine de l’assurance pour la majeure partie de sa vie.  Il a trouvé 

un réel attachement dans la gestion du risque et a pris sa retraite de la BDC au poste de directeur 

gestion du risque en 2005.   

Brian s’est toujours entièrement donné à chaque passion ou intérêt qu’il avait; arts, musique, 

théâtre, sports, l’Église et l’ensemble de sa communauté. Son bénévolat pour les organisations à 

travers le spectre de ses intérêts était sans relâche. Il s’est donné entièrement à tous les groupes 

dont il participait, soit en tant que simple conseiller, membre de conseil d’administration ou 

simple participant dans les activités. Par-dessus tout, son engagement envers la paroisse de St-

Michel des Anges fut inébranlable. Il y a tenu plusieurs rôles au cours des années.’’ 
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John Bennet, 16 juillet 1924 -11 avril, 2020.Il laisse dans le deuil son fils John (Brenda) sa fille Tracie 

(Jim) ses petits-enfants Brad, Chris, Mitch (Taylor), Taralynn, Justin et son arrière-petite fille Ella. 

John rejoint Joan (2009), sa femme et unique compagne durant 55 ans. Né à Vancouver il s’est 

engagé dans la marine marchande avant la seconde guerre mondiale et y est demeuré jusque à la 

fin. Il a déménagé à Prince Rupert puis à Whitehorse. En 1954 il a épousé Joan à Vancouver et ils ont 

vécu à Whitehorse jusqu’en 1959 alors qu’ils sont déménagés à Prince George. John a géré Bennet 

Motors, et travaillé pour Bruce Strachen, BDC et FBDB. Il était membre du Club Rotary de Prince 

George et fut jusqu’en décembre un participant actif du Seniors Keep Fit au YMCA. 

René G. De Bernardi, Extrait du site de Hillside Funeral Services Ltd : ‘’C’est avec grande tristesse 

que nous annonçons le décès de René De Bernardi le 22 avril à l’âge de 58. René a paisiblement 

pris son dernier souffle à la maison entouré de son épouse et de ses 2 garçons. Il laisse dans le 

deuil sa tendre épouse de 36 ans, Denyse Rochon et ses deux grands garçons, Justin (Thomas) et 

Nikolas (Serena), dont il était tellement fier. René était un homme d’affaires bien connu et 

respecté.  Il a débuté sa carrière à la Caisse Populaire New Liskeard, puis a travaillé à l’Alliance des 

Caisses Populaires, à la Banque de développement du Canada et depuis les 7 dernières années, 

était le Directeur, Crédit commercial, à la Caisse Populaire Alliance North Bay. Avec son épouse, il 

était propriétaire de Print Three North Bay.  Il était également un membre très fier du Club 

Richelieu North Bay.’’  

Macdonald Regis. Mac est décédé paisiblement à l’hôpital Général de North York General Hospital 

Dimanche le 10 mai, à l’âge de 93 ans. Il fut l’époux bien aimé de Grace Regis (née Alexander) 

pendant 60 ans. Il était le père dévoué et fier de Alec Regis (Sarita Diaram). Mac a été élevé dans le 

petit village de Siparia, Trinidad & Tobago. À l’adolescence il a travaillé dans les champs de pétrole 

et à la suite de son apprentissage comme dessinateur, il a joint le Red House à Port of Spain. En 

1955, Mac a traversé en Angleterre par bateau et a étudié à ‘The London School of Economics’, 

pour obtenir un diplôme en économie. Peu après il a rencontré l’amour de sa vie, Grace Alexander 

qui vivent ensemble depuis leur mariage. 

Mac et Grace ont émigré au Canada a la fin des années 60 et ont vécu à Guelph, Chatham, 

Kitchener et Sudbury avant leur retraite à Toronto. Ils ont adopté leur fils unique Alec en 1971, le 

comblant d’amour et de dévotion. Mac a obtenu un second degré de l’université de Guelph et a 

passé la plus grande partie de sa carrière dans la banque commerciale. À sa retraite, Mac était un 

membre actif et trésorier/vice-président du club de boulingrin de Leaside. Il a subi un accident 

vasculaire majeur à l’âge de 84 ans et a souffert d’aphasie pour le reste de sa vie. Son départ est 

déploré par tous ceux qui ont eu la bonne fortune de le connaître. 

Charlotte Burch est décédée le 23 mai 2020. Elle avait déjà habité à Wardner, Colombie 
Britannique  

Alexander 'Alec MACKIE, décédé paisiblement à University Hospital, London On. lundi le 25 mai, 

2020, à l’âge de 89 ans.  Il était l’époux de feue Isla Mackie. Il laisse dans le deuil ses enfants 

George (Pam) et Jim (Ann) ainsi que ses petits-enfants Carly (Jeff) et Greta, et un arrière-petit-fils, 

Gavin.  

 

________________________________________________________________________________ 
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Association des retraités de la BDC  

DIRECTEURS ET MEMBRES DU BUREAU DE DIRECTION au 17 juin, 2020 

 

Président  John Taggart Unité 57 - 2603 162nd St Surrey BC V3S 2L4 604 542-9747 

jtaggart1@telus.net  

Vice-présidente  Wendy McCulloch 4690 Well Road Grand Forks BC V0H 1H5 250 442-2134 

wendy@boundarycf.com  

Secrétaire  Réal Leahey 82 Somervale Gardens Pointe-Claire QC H9R 3H5 514 695-2301  

 real.leahey@sympatico.ca  

Trésorière  Ching Jung 5573 Pinedale Cote St-Luc QC H4V 2X8 514 484-1373 

irvching@yahoo.com  

 

Directeurs  

Terre-Neuve   Terry Quinn 2 Collingwood Cres. Mt. Pearl NF A1N 5C4 709-745-0082  

& Labrador N.B. et l’Î.P.-É                                                                    a.terry.quinn@gmail.com 
 

Nouvelle-Écosse  Elizabeth Humber 55 Birch Cove Lane Halifax N.-É. B3M 0B8 902-443-8217 

Québec  Roger Michel 171 Chemin des Patriotes St-Charles sur Richelieu QC J0H 2G0  450 

584-1138 rogermichel@videotron.ca  

 Bernard Fafard 1103-201 chemin du golf Montréal QC H3E 1Z4 514 928-4367 

bernardfafard@videotron.ca ; 

 Ghislain Hudon 1178 de Dieppe Boucherville QC J4B 7Z3 450 641-1523 

hudon.ghislain@gmail.com  

Ontario  Anne Warne 52 Grovetree Trail Hamilton ON L9B 0B9 905 679-7026 

anne.warne@mac.com 

                            Vacant 

Man.& Sask.  Bettie Johnson 10 Sandham Crescent Winnipeg MB R3R 1M7n 204 797-8761 

bettiejohnston@gmail.caom  

 Malvin Valentini 2947 Neff St. Regina SK S4V 1W7 306 789-2833 

valentini@accesscomm.ca  

Alberta & T. N.-O.  Milt Lanes #2 - 55 Clarkdale Drive Sherwood Park AB T8H 2J1 403 467-4789 

miltg4@gmail.com 

mailto:a.terry.quinn@gmail.com
mailto:anne.warne@mac.com
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 Robert Thompson 8332 Silverspring Road NW Calgary AB T3B 4J6 403 286-5039 

darbob@telus.net  

C.-B. & Yukon  Lynn Seritt 1 Clifford Rd Vernon BC V1H 2H2 250 5031916 nanaboat@telus.net  

 Jim Anhorn 1859 Greer Avenue Vancouver BC V6J 4V1 604 733-5262 jim-

patti@shaw.ca  

 Shirley Bennie 8-1707 West 7th Ave. Vancouver BC V6J 5E9 778-987-9613 

shirleybennie@googlemail.com  

 Bob Darnell 1506 Bywood Place Victoria BC V 8S 1X8 250-595-6606 

rbrtdarnell@shaw.ca 

Membre de droit Brian Massier 105 Kells Lane Freelton ON L8B 1A5 289 679-0120 

massier7@gmail.com  

Contributeurs  

Site web:  Peter Charles Webmaster petercharles1@icloud.com 

Traduction : Suzane "Sue" laLonde suelalonde@hotmail.com .  

 

 

 

Notre  

message  Covid       

 

Demeurez en bonne santé 

et  

joyeux 

-0- 

 

mailto:massier7@gmail.com

